
Салiдарнасць

Нобелевский лауреат — 
об ошибке власти и о том, 
почему народ тоже очень 
часто бывает не прав.

Почему власть чувствует свою 
безнаказанность, что пугает Лука-
шенко в Зеленском и можно ли пе-
рехитрить восточного соседа пред-
седательской хитростью — об этом в 
интервью Радыё Свабода рассказала 
Светлана Алексиевич. 

Предлагаем наиболее интерес-
ные отрывки из этой беседы.

***
— Долгая власть, в 25 лет, развра-

щает. И человек теряет контроль над 
собой. Ему кажется, что он все знает, 
все понимает. У меня все чаще возни-
кает мысль, грешным делом, что не 

созрели ни мы, ни Россия, ни другие 
постсоветские страны до президент-
ских республик. У нас должны быть 
только парламентские республики, 
чтобы лучшие люди вместе выраба-

тывали решения. А дать власть в руки 
одного человека — это было большой 
ошибкой в   90-е годы.

Салiдарнасць

Российский политик — 
о том, должна ли Россия 
отреагировать на Куропаты.

— Куропаты — это страшная со-
вершенно история. Там пытались 
сказать, что всего 7 тысяч погиб-
ших, но до 250 некоторые иссле-
дователи доводят, причем неза-
висимые исследователи. Находки 
продолжаются, — рассуждает Ев-
гений Ройзман на Эхе Москвы. — 
Но там был один момент, который 
особо впечатлил всех. Там за одну 
ночь с 29 на 30 октября в преддве-
рии 20-летия Великой Октябрьской 
социалистической революции за 
одну ночь расстреляли 132 челове-

ка — всех крупнейших белорусских 
писателей и поэтов.

За одну ночь 132 человека, всю 
белорусскую интеллигенцию, кого 
собрали лучших, расстреляли за одну 
ночь. И это настолько поразило всех. 
И поэтому Куропаты — это такой по-
граничный столб. Это то, что не дает 
вернуться обратно в Советский Союз.

Лукашенко, когда в свое время при-
шел к власти, ему Куропаты очень не 
нравились. Он сделал несколько по-
пыток как-то дискредитировать идею. 
Вбрасывали они такое, что это на са-
мом деле немцы расстреливали. Но им 
тут же предъявили. Потому что трупы 
особо не обыскивали. Всех сбросили в 
яму. Там нашли квитанции на изъятые 
ценности в тюрьме НКВД. Тюрьма по-

чему-то там называлась «Американка» 
у них. Там столько свидетельств.

Там пытались сказать, что это нем-
цы расстреливали евреев. Доказали, 
что там евреев да, расстреливали, но 
расстреливали наши энкавэдэшники 
до 41-го года. И при Лукашенко эти 
попытки дискредитации самого этого 
мемориала делались несколько раз. 
И возможно, сейчас, когда намечают-
ся какие-то пути интеграции, вот этот 
пограничный столб пытаются как-то 
убрать, принизить, забыть. Но это не-
возможно забыть. Там, действитель-
но, об этом помнят.

…Я считаю, что это не Россия, а 
просто все порядочные людей долж-
ны отреагировать. Есть вещи, кото-
рые забывать нельзя.
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«Посмотрите на лица Лукашенко и его  
свиты. Видно, что это эпоха, которая ушла»
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Евгений Кириллов

Русый и Заяц, несколько 
дней назад уволенные из-
за скандала с «немытыми 
коровами», похоже, вновь 
оказались на коне.

Глава Беларуси нередко критикует 
чиновников – причем, делает это поч-
ти виртуозно.

Будь-то обычный разнос на сове-
щании с обещанием «открутить го-
ловы» или выездная публичная порка 
для особо нерадивых государствен-
ных слуг, действует схема, вырабо-
танная годами.

Спустя некоторое время после 
громкого разноса, показанного по 
всем каналам, во время которого ка-
залось, что бедолагу-чиновника уже 
ничто не спасет… он получает новую 
должность.

Такой же фокус, только за более 
короткий промежуток времени, гла-

ва государства на днях провернул с 
недавно уволенными из-за «немытых 
коров» вице-премьером Михаилом 
Русым и экс-министром сельского 
хозяйства Леонидом Зайцем.

Всего спустя несколько дней по-
сле разноса первый назначен помощ-
ником президента – инспектором по 
Могилевской области, а второй занял 
пост председателя Могилевского об-
ластного исполнительного комитета.

На этом фоне вышеупомяну-
тый Русый вообще может считаться 
«идеальным» чиновником эпохи Лу-
кашенко. Только вдумайтесь: этот 
госслужащий, начинавший свой путь 
председателем колхоза, умудрился 
поработать в правительстве при всех 
премьер-министрах за время неза-
висимой Беларуси!

И это при том, что особыми талан-
тами в государственном управлении 
чиновник никогда не обладал – по-
жалуй, кроме послушания и покор-
ности, благодаря которым Русый уже 

несколько десятков лет подряд оста-
ется в обойме главы государства.

Что подтверждает хорошо зна-
комую белорусским чиновникам му-
дрость: лучше молчать и послушно 
кивать, во всем соглашаясь со стро-
гим руководителем, чем отстаивать 
свою позицию на благо страны.

Салідарнасць

Свергнутый главный 
диктатор Африки был 
«надежным партнером» 
Лукашенко, который 
предоставил нашей стране 
два месторождения золота.

В декабре прошлого года прези-
дент Судана прилетел в Минск.

— У нас есть много совпадений в 
наших отношениях: политическое, 
экономическое и даже военно-тех-
ническое сотрудничество, — заметил 
на встрече с главой Беларуси Омар 
Хасан Ахмед аль-Башир.

И тут не поспоришь: оба президен-
та пришли к власти с разницей в год.

Александр Лукашенко на перего-
ворах в Минске заявил, что Беларусь 
считает Судан «надежным партнером 
и доверяет ему в полной мере».

На переговорах с Лукашенко Омар 
Хасан Ахмед аль-Башир объявил о ре-

шении предоставить белорусам вто-
рое месторождение по добыче золота.

Одна белорусская компания уже 
участвовала в добыче золота на тер-
ритории Судана. По информации 
TUT.BY, проектом занималась SOHRA 
Mining. Компания связана с бело-

русским бизнесменом Александром 
Зайцевым (приграничные логисти-
ческие центры «Бремино Групп», по-
ставки белорусской техники в стра-
ны Персидского залива, футбольный 
клуб «Динамо-Брест»).

И это еще не все! Планировалось 
создать в Судане машиностроитель-
ный центр, анонсировалось стро-
ительство сельскохозяйственного 
комплекса для производства молока 
и мяса. Также стороны договорились 
организовать в Судане тепличный ком-
плекс по белорусским технологиям.

— У нас нет времени тянуть эти 
проекты за 2020 год. Это надо реали-
зовать в ближайшее время, — заявил 
Александр Лукашенко в декабре 2018-
го  и потребовал от министров в бли-
жайшее время реализовать достигну-
тые с Суданом договоренности.

Не прошло и полугода, как режим в 
Судане рухнул, и «надежный партнер», 
правивший 25 лет, был свергнут. А 
ведь как красиво все начиналось!

Как выглядит «идеальный» чиновник 
эпохи Лукашенко

Фото: Дмитрий Брушко, TUT.BY

Что будет с золотом, которое Беларусь 
добывала в Судане?

П 152199
ПОЛИТИКА  11.04.2019

Фото пресс-служба 
главы государства



ОБЩЕСТВО

Салiдарнасць у iнтэрнэце     красавiка 2019       №432 3

ОБЩЕСТВО

Евгений Федоров

Любопытные цифры за 
2018 год пришли из Парка 
высоких технологий.

Весь прошлый год глава Админи-
страции президента Наталья Кочано-
ва выполняла поручение Александра 
Лукашенко по созданию новых рабо-
чих мест: в стране активно проводи-
лись совещания, отдавались указа-
ния местным чиновникам.

Результат, на первый взгляд, ока-
зался неплохим: в конце 2018 года 
белорусские предприятия отрапор-
товали о создании почти 80 тысяч но-
вых рабочих мест.

Другой свет на статистику проли-
вают цифры, опубликованные Иссле-
довательским центром ИПМ, согласно 
которым компании Парка высоких тех-
нологий за прошлый год создали 14,5% 
от всех новых рабочих мест в стране.

Только вдумайтесь: маленький 

сектор белорусских айтишников, в 
котором занято чуть около 1% всего 
трудоспособного населения Бела-
руси, за год создал новых рабочих 
мест больше, чем многие гиганты бе-
лорусской промышленности вместе 
взятые. Без указаний сверху и селек-
торных совещаний.

В связи с этим вырисовывает-
ся рецепт, который пора уже давно 
научиться применять белорусским 
чиновникам: отойти и не мешать.

Салiдарнасць

В сети отреагировали 
на заявление министра 
культуры России, 
попросившего защитить 
русский язык в Беларуси.

Владимир Мединский призвал 
главу Министерства культуры Бела-
руси разобраться с ситуацией.

На совместном заседании колле-
гий министерств культуры России и 
Беларуси он отметил, что «в послед-
нее время в СМИ все чаще появля-
ется информация о том, что русский 
язык пропадает с вывесок, на спор-
тивных мероприятиях вывески на ан-
глийском и белорусском».

Мединский обратился с прось-
бой, чтобы  поддержка русского язы-
ка оказалась в фокусе Министерства 
культуры Беларуси.

Министр культуры Беларуси Юрий 
Бондарь в ответ заявил, что русско-
му языку в нашей стране «ничего не 
угрожает».

На дискуссионной площадке talks.
by народ обсуждает заявление Ме-
динского. Приведем наиболее инте-
ресные, на наш взгляд, высказывания.

«Я все правильно понял? Министр 
культуры одной страны указывает 
министру культуры другой страны, на 
каком языке делать вывески на ули-
цах?»

«Может, в своей стране мы бу-
дем сами решать, на каком языке 
разговаривать и рекламу писать? 
Это что за имперские замашки от 
соседей!»

«Вывески — единственное, что у 
нас осталось, чтобы окончательно не 
похоронить белорусский язык».

«Странное заявление целого ми-
нистра соседней страны. Например, 
ни в Москве, ни в близком к Беларуси 
Смоленске нет ни одной вывески на 
беларускай мове. Наверное, пока-
зывать уважение к языкам соседних 
стран российским чиновникам надо с 

себя — почему бы в Москве не проду-
блировать вывески на Белорусском 
вокзале на беларускай мове, а на 
Киевском вокзале — на українськай 
мове.

Причем половина вывесок в Мо-
скве написана на английском языке».

«Представляю, как министр куль-
туры Великобритании пишет мини-
стру культуры Новой Зеландии о том, 
что английский пропадает с вывесок 
в этой стране».

«Для начала пусть научатся назы-
вать нашу страну Республика Бела-
русь, а не так, как им хочется».

Байнет ответил Мединскому: 
«Может, в своей стране мы будем сами 
решать, на каком языке разговаривать?»

О 152252
ОБЩЕСТВО  

12.04.2019

Фото Радыё Свабода

Почему белорусские айтишники сработали 
лучше, чем Кочанова
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***
— Сегодня в Куропатах мы уви-

дели, что Лукашенко не ищет даже в 
этот критический момент единства 
с народом. Он вновь продемон-
стрировал неуважение к народу, к 
нашей памяти, к жертвам, которые 
лежат под каждой пядью земли.

Ему кажется, что он один на один 
победит восточного соседа, перехи-
трит его по-деревенски. Нет большой 
стратегической задачи. Есть предсе-
дательская хитрость — то продать, 
это купить, там обмануть. Это другая 
форма мышления.

***
— Мы имеем дело с властью, ко-

торая и крови не побоится. Я не из тех 
людей, которые готовы вывести лю-
дей на улицы. Самый главный фактор 
— это время. Надо работать на него, 

надо готовить новое время. А просто 
кричать «долой Лукашенко» — это се-
годня ничего не даст.

***
— Теперь за всем стоит тень Зе-

ленского. Он теперь будет стоять 
все время за спиной и Путина, и Лу-
кашенко. Они увидели, что власть, 
которая казалась схваченной и не-
поколебимой, может быть потеряна. 
Народ может быстро объединиться 
и выбрать совершенно другого чело-
века, другого поколения, другой про-
фессии, с другими представлениями. 
И для них это шок. Достаточно по-
смотреть на их лица, когда Лукашен-
ко идет со своей свитой. Видно, что 
это идет эпоха, которая ушла. Вокруг 
Путина хотя больше молодых лиц.

***
— Народ очень часто не прав. 

Он не прав был в годы Сталина, не 

прав он оказался и в 1917 году, и 
во времена Гитлера. Никто его (на-
род) не идеализирует. Мы уже дав-
но его не идеализирует. Видно же, 
как просто построен популизм. А 
демократия — это сложный орга-
низм, который Европа и остальной 
просвещенный мир вырабатывали 
столетиями. И особенно Европа 
продвинулась в этом после Второй 
мировой войны.

Демократия — это не власть ин-
теллектуалов. Никто из нас не верит 
в платоновскую утопию или в «Город 
Солнца» Кампанеллы. Но демокра-
тия — это все же искусство догова-
риваться друг с другом. А популизм 
— это просто обман. Люди падки на 
него из-за страха, вследствие плохо-
го экономического положения. Люди 
начинают в это верить, в чудо или во 
что-то подобное.

«Посмотрите на лица Лукашенко и его  
свиты. Видно, что это эпоха, которая ушла»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Виктор Горбачев

Известный предприни-
матель специально для 
«Cалiдарнасцi» — призывает 
не забывать Человека.

Вот уж как вторую неделю разго-
воры о коровах не затихают.

И за всей этой метусней, показу-
хой и суетой, мы теряем самое глав-
ное — Человека. Теряем и быстро 
забываем. Простого человека. Рабо-
тягу.

Вот и тут, перед тем как «главный» 
приехал на ферму с разносом, при 
побелке коровника скончался 50-лет-
ний мужчина. Да, от смерти никто не 
застрахован, и мы не знаем, когда и 
где она настигнет каждого из нас. Но 
вопрос в другом. Игорь Кобылянец, 
экономист из управления сельского 
хозяйства Шкловского райисполкома, 
— красил коровник. Экономист, пони-
маете? Красил по чьей-то команде, 
чтобы успеть навести марафет.

Думаю, ни командировочного 
на это не было, ни инструктажа с 

его подписью. На каком транспор-
те он прибыл для покраски? За чей 
счет?

Не кажется ли, что тут сплошная 
цепь нарушений? И у кого спросить?

У главы района? У коллег по рабо-
те? У чиновников райисполкома? Так 
они все открещиваются, вот один из 
ответов: «Спросите у его жены, она 
лучше знает. Кто его куда отправлял, 
умер он, не умер, я не близкий род-
ственник, не могу вам объяснить это-
го. Кобылянец на сегодняшний день у 
нас не работает».

Я правильно понимаю: «Нет чело-
века — нет проблем и забот»?

Люди! Что происходит в стра-
не? Мы очумели. Ради ублажения 
и показухи многие перечеркнули в 
себе все положительное. Умираем 
на рабочих местах и молчим. Скры-
ваем все это. Забеливаем, как ко-
ровник.

А ведь за каждым человеком сто-
ит страна. Кто следующий? Не уж-то 
«барщина и оброк» — это сегодня 
основной стиль управления чинов-
ников? Куда «хозяин» послал туда 

работник и пошел, и неважно, что с 
должностными обязанностями это не 
связано. До чего же дошло, что страх 
перед начальством, выше цены соб-
ственной жизни.

Я не знал этого мужчину. Соболез-
нования его семье и близким. Но в 
его смерти — вся картина нашей жиз-
ни в этой стране сейчас. 

Помните: властей много — жизнь 
одна.

«Умираем на рабочих местах и молчим»

К 152071
КОММЕНТАРИИ  7.04.2019
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 КОММЕНТАРИИ

Дмитрий Растаев

Известный журналист 
и поэт специально для 
«Салідарнасці» — о молчании 
агнцев.

Крест — центральный символ 
христианства. И таковым он оста-
ётся всегда и везде, независимо от 
того, где стоит — в чистом поле или 
на подворье у патриарха — и кто его 
поставил — штатный поп или рядо-
вой верник. А уж сносить кресты над 
могилой невинно убиенных — кощун-
ство вдвойне. Так что позорный кре-
стоповал в Куропатах не мог оставить 
равнодушными тех, кому этот символ 
дорог.

Глава белорусских католиков ар-
хиепископ Тадеуш Кондрусевич в 
тот же день призвал остановить снос 
крестов. Вечером 4 апреля на сайте 
catholic.by было опубликовано его 
обращение с призывом молиться об 
искуплении «за ўсе знявагі Святога 
Крыжа, здзейсненыя на нашай зям-
лі».

— Крыж — жахлівая прылада га-
небнай смерці ў старажытнасці — для 
хрысціянаў з’яўляецца святым зна-
кам адкуплення, які асаблівым чы-
нам ушаноўваецца. Крыжы вянчаюць 
хрысціянскія святыні, ставяцца на 
раздарожжах, узносяцца над магіламі 
вернікаў, — отметил архиепископ. — 
Тыя, хто імкнуўся знішчыць Хрыста, 
прыбілі Яго да крыжа, а тыя, хто імк-
нецца знішчыць хрысціянства, зніш-
чае крыжы… Так, як сёння аднесліся 
да Крыжоў у Курапатах, напаўняе сэ-
рца болем, смуткам, пакідае шмат 
пытанняў і задумы аб будучыні нашай 
Бацькаўшчыны. Так рабіць нельга ў 
краіне, дзе ўсе прызнаюцца да нашых 
хрысціянскіх каранёў!

Не остались в стороне и греко-ка-
толики. Пресс-служба апостольско-
го визитатора архимандрита Сергея 
(Гаека) распространила заявление, 
в котором подчеркнула, что «крест 
для христиан является священным 
символом страдания и спасительной 
смерти Господа нашего Иисуса Хри-
ста.

Для всех людей христианской ци-
вилизации крест является символом 
памяти умерших, особенно тех, ко-
торые умерли от несправедливого 
насилия». Архимандрит благословил 
верующих, которые строгим постом и 
молитвами «считают долгом просить 
прощения у Бога за кощунственный 
акт сноса крестов в Куропатах».

Логично бы было предположить, 
что следующее официальное заявле-
ние поступит от БПЦ, которая счита-
ет себя ключевой и самой массовой 
конфессией в Беларуси — но та как 
елея в рот набрала. Идут третьи сутки 
крестоповала, а официальную пози-
цию по поводу поругания христиан-
ской святыни «ключевая конфессия» 
так и не артикулировала. Лишь не-
сколько священников частным по-
рядком высказались в соцсетях — и 
на этом пока всё.

Частным образом высказался и 
пресс-секретарь БПЦ Сергей Лепин. 
Поначалу он дал для Радыё Свабода 
несколько странный комментарий, 
заявив, что, ситуация вокруг Куропат 
его «очень беспокоит», но пока, мол, 
не всё в ней ясно, так что давайте 
дождёмся ответа властей: «Может, 
власти хотят поставить красивые 
кресты». (Интересно, Христос был 
распят на «красивом» кресте?).

Затем в своём ЖЖ клирик доба-
вил, что «всенепременно» поддержи-

вает президента насчёт порядка, но 
не поддерживает методы «местных 
держиморд и пришибеевых». Это, ко-
нечно, очередная вариация на тему 
царь хороший, бояре плохие, ну да 
ладно.

Но вот лично мне лепинского по-
ста в ЖЖ мало. Официальные, на 
уровне иерархов, заявления от като-
ликов и греко-католиков с одной сто-
роны — и ни к чему не обязывающая 
заметка с другой, это, знаете ли, не-
сопоставимо. В эти драматические 
для белорусского христианства дни 
хотелось бы услышать мнение митро-
полита Минского и Заславского Пав-
ла, Патриаршего Экзарха всея Бела-
руси. Пусть даже и неофициальное. 
Уж пусть бы выкроил времечко и вы-
сказался о действиях крестосносцев.

Выкроил же он его в сентябре 
2017 года, когда разразился аж це-
лым интервью насчёт драмы «Ма-
тильда», призвав прихожан не ходить 
на фильм, так как тот «разделил наше 
общество и посеял смуту в сердцах 
многих людей». А поваленные и по-
вазюканные бульдозерами кресты — 
это посильнее «Матильды» будет. Эту 
смуту с киношной не сравнишь.

Так, может, стоит и о крестах сло-
вечко замолвить? А то получается, 
страсти по российскому императору 
митрополита волнуют больше, чем 
крыжалом на белорусской земле.

Растаев: «Интересно, Христос был распят  
на «красивом» кресте?»

К 152032
КОММЕНТАРИИ  5.04.2019

4 апреля 2019 года. Фото Сергея Гапона
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 ПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

4 апреля в офисе 
РЭП прошла встреча 
инициативной группы 
правозащитников и 
профсоюзных активистов, 
которые занимаются 
разработкой алгоритма 
противодействия декретам 
№3 и №1.

Среди участников встречи были 
представители правозащитных орга-
низаций «Правовая помощь населе-
нию», Белорусский Хельсинкский ко-
митет, «Тайм-Акт»и профсоюза РЭП.

Активисты отметили, что в по-
следнее время обращения граждан 
по поводу включения их в список «не-
занятых в экономике» значительно 
участились.

Чтобы найти «тунеядцев»,  
чиновники звонят их знако-
мым. это законно?

«Только граждане могут решить 
судьбу этого декрета», - отметил 
юрист Белорусского Хельсинкского 
комитета Гарри Погоняйло:

— Переработанный декрет сме-
нил акценты, но не сменил подхо-
ды как наполнить бюджет. Ни тот, ни 
другой документ не соответствует 
Конституции. Многие понимают ан-
тиконституционность декрета о туне-
ядцах, но власть имущие не хотят па-
лец о палец ударить чтобы изменить 
эту ситуацию. Выглядит так, как буд-
то местные власти бояться проявлять 
инициативу, доложить в Администра-
цию Президента, что избран невер-
ный курс.

Создаются условия для  
отъема квартир «тунеядцев»

— Мы помним, что ситуация во-
круг декрета №3 раскачивалась до-
статочно долго. Он был принят в 2015 
году, а люди вышли только весной 
2017. Конечно, требуется время, что-
бы люди осознали всю пагубность и 
те угрозы которые он в себе несёт. 
Осенью услуги будут добавлены — 
кроме подогрева горячей воды, по-
павшие в «базу» должны будут опла-

чивать отопление и газ на 100%. Я 
уверен, что люди осознают опасность 
такого движения.

— Конституция гарантирует до-
стойный заработок нашим работни-
кам наёмного труда. Это значит, что 
он обеспечит достойное существо-
вание меня и моей семьи. А в реали-
ях мы имеем то, что даже на одного 
работника выплачиваются средства, 
которых едва хватает чтобы человек 
не падал в голодный обморок. Что 
значит сегодня 300 рублей? А ведь 
это реальный заработок во многих 
регионах, – добавил юрист.

На обслуживание декрета 
идут большие деньги  
из карманов белорусов

В ближайшее время инициатив-
ная группа должна подготовить спи-
сок рекомендаций и документов для 
тех, кто оказался в списке «незанятых 
в экономике». А также разработать 

совместную стратегию для борьбы с 
«тунеядским декретом».

«Почему люди должны отвечать 
за неправильные решения власти?» 
— прокомментировал Геннадий Фе-
дынич:

— Одна из проблем заключается в 
том, что не все суды берут дела туне-
ядцев на рассмотрение. А это прямое 
нарушение. Для решения подобных 
вопросов нужно выработать меха-
низм противодействия. Власти пол-
ностью проигнорировали рекоменда-
ции от Международной организации 
труда о запрете на принудительный 
труд. В соседних с нами странах нет 
аналогичного декретам №3 и №1 до-
кумента. Нельзя настолько игнориро-
вать права людей. Мы понимаем, что 
у властей нет денег в бюджете. Но это 
просто антигуманно наполнять его за 
счёт народа, штрафов и мизерных 
пенсий. Таким образом экономиче-
ские условия не поправишь.

РЭП и правозащитники готовят алгоритм 
противодействия «тунеядскому декрету»
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 ПРОФСОЮЗЫ

Салiдарнасць

С начала года 
Независимый профсоюз 
горняков (НПГ) покинула 
тысяча человек из-за 
давления со стороны ОАО 
«Беларуськалий».

Об этом рассказал председатель 
организации Сергей Черкасов. По 

его словам, отдельные руководите-
ли и специалисты предприятия про-
водят с членами независимого про-
фсоюза личные беседы, угрожают не 
продлить контракт либо лишить пре-
мии.

Давление началось после того, 
как независимый профсоюз в начале 
года зарегистрировал первичную ор-
ганизацию на предприятии «Реммон-
тажстрой», которое раньше входило 

в состав ОАО «Беларуськалий», но 
было выведено из него. В процессе 
регистрации НПГ столкнулся с труд-
ностями.

НПГ уже оповестил Международ-
ную организацию труда и планирует 
обращаться в прокуратуру.

На «Беларуськалии» отрицают, что 
на членов Независимого профсоюза 
горняков со стороны администрации 
предприятия оказывается давление.

praca-by.info

Член профсоюза РЭП 
Мария Тарасенко, первая 
«тунеядка», которая реши-
лась отстаивать свои права 
в суде, решением комиссии 
по содействию занятости 
освобождена от уплаты 
коммунальных услуг по 
повышенному тарифу на год 
в связи с «трудной жизненной 
ситуацией».

Мария получила от комиссии офи-
циальное подтверждение.

Считают ли такое решение комис-
сии победой ее представители в суде 
Леонид Судаленко и Андрей Стрижак 
и что профсоюз РЭП собирается де-
лать с Декретом и попавшими под его 
действие людьми, praca-by.info узна-
ла у правозащитников.

Леонид Судаленко, правовой ин-
спектор профсоюза РЭП:

- Ранее по нашим жалобам туне-
ядские комиссии признали четверых 
человек занятыми в экономике. При-
чем одного из них - по состоянию здо-
ровья. Марию комиссия отказалась 
признать занятой, но освободила ее 
на текущий год от потяжелевшей жи-
ровки. Иными словами, в следующем 
году ей опять придется начинать все 
заново. Таковы реалии тунеядского 
декрета. Мария вместе с правовой 
службой профсоюза РЭП решила не 
останавливаться на достигнутом. О 

своих планах она расскажет в бли-
жайшее время.

Андрей Стрижак, член Совета про-
фсоюза РЭП:

- Такое решение комиссии гово-
рит о правильности нашей стратегии. 
Освещение проблемы конкретного 
человека, поход в суды, сбор полного 
пакета документов и жалоба на дей-
ствия комиссии в исполком. Сейчас 
мы имеем решение комиссии, кото-
рое не исключило Марию Тарасенко 
из базы «тунеядцев», однако в этом 
году проблема снята. Ничто не меша-
ет нам в конце года подать аналогич-
ный пакет документов и добиваться 
освобождения Марии от оплаты ком-
мунальных услуг и в новом году. Бо-
лее того, власть анонсирует нам всем 

переход на 100% жировки уже в 2020-
го и после этого, возможно, вопросы 
тарифов общество будет решать ме-
тодами зимы-весны 2017-го года, ког-
да люди, недовольные Декретом №3, 
вышли на улицы и сказали власти свое 
четкое «нет».

Жалобы профсоюза РЭП работают:  
тунеядские комиссии освобождают людей  
от выплат

Мария у входа в зал судебных 
заседаний в Гомеле

Шахтерский профсоюз покинула  
тысяча человек. Говорят о жестком давлении



 ОБЩЕСТВО
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 ЗАЦЕПИЛО!

Кирилл Иванов

Чем занимаются власти 
вместо того, чтобы сделать 
жизнь народа лучше.

Жизнь белорусов дорожает, о чем 
уже говорят не только независимые 
СМИ и эксперты, но и провластные 
профсоюзы.

Те же профсоюзы указывают пра-
вительству на десятки депрессивных 
районов, где на зарплату не купишь 
минимальный набор товаров. Зар-
платы белорусов снижаются, вопре-
ки ожиданиям властей.

Количество убыточных хозяйств в 
АПК растет, как и их задолженность. В 
аутсайдерах по мясу и молоку оказа-
лась даже родина Лукашенко. Сель-
ское хозяйство не спасают много-
миллионные вливания и требования 
главы государства выгребать из дол-
говой ямы своими силами.

На этом фоне было бы логично 
ожидать от властей адекватных дей-
ствий в экономике. Шагов, которые 
могли бы сделать жизнь белорусов 
легче. Тем более, накануне избира-
тельных кампаний.

Но вместо этого мы наблюдаем 
череду громких скандалов. Сперва 

первое лицо страны лично оценива-
ет степень неухоженности коров на 
ферме, сменяя при этом членов пра-
вительства.

Затем следует показательная 
спецоперация по сносу крестов в Ку-
ропатах, которой оказались не рады 
даже депутаты парламента и МИД.

А теперь — визит следователей в 
офис «Белсата» (привет едва успев-
шему завершиться «делу БЕЛТА»).

Впрочем, глава государства не по-
кривил душой, когда красочно описал 
предстоящую электоральную кампа-
нию. Вакханалия, как и было обещано.

Эксперты в унисон говорят о том, 
что в этот раз инструментарий вла-
стей заметно обеднел. Лукашенко 
уже не способен даже обещать уве-
личение доходов, утверждает эконо-
мист Сергей Чалый.

По мнению политического обо-
зревателя Александра Класковского, 
власти оказались в тупике из-за от-
каза проводить жизненно необходи-
мые реформы на фоне отказа России 
субсидировать нашу экономику. И в 
этой ситуации привычным движени-
ем руки начинают с новой силой за-
кручиваться гайки.

Кирилл Иванов

Сколько белорусов уехали 
жить за Буг.

Власти Польши озвучили цифры, 
которые не могут не насторожить. 
По данным польского Управления 
по делам иностранцев, число граж-
дан Беларуси, получивших право на 
долгосрочное пребывание в Польше, 
достигло 21 тысячи. Теперь белорусы 
являются второй по величине груп-
пой иностранцев в Польше после 
украинцев, опередив немцев, сооб-
щает polsha24.com.

На первый взгляд, для страны с 
населением в 9,5 миллионов человек 
эта цифра не выглядит пугающей. Но 
при ближайшем рассмотрении ситу-
ация начинает настораживать.

Во-первых, стоит отметить тен-
денцию: в сравнении с 2017 годом 
количество белорусских граждан, пе-

реехавших жить в Польшу, увеличи-
лось почти вдвое. Это произошло на 
фоне стагнации экономики в нашей 
стране.

Во-вторых, количество уехавших 
сопоставимо с населением средне-
го белорусского района. Например, 
Кореличского, где на сегодня прожи-
вает чуть более 19 тысяч человек. Для 
страны с не самой благоприятной де-
мографической ситуацией это доста-
точно тревожный факт.

Третий момент. Стоит обратить 
внимание на то, кто уезжает из стра-
ны. Как отмечает Управление по де-
лам иностранцев, в большинстве 
своем в Польшу перебирается моло-
дежь: около 59% составляют пересе-
ленцы в возрасте 20-39 лет, 23% — 
40-59 лет, 14% моложе 20 лет.

Можно предположить, что привле-
кательность нашей западной соседки 
в глазах соотечественников будет 
только возрастать. Что, собственно, 

подтверждают данные о росте числа 
трудовых мигрантов.

Здесь не нужно десятилетиями 
ждать обещанной властями планки 
зарплат в морально устаревшие «по-
пятьсот». Их уже можно зарабаты-
вать, поехав в Польшу простым про-
давцом. А белорусский врач здесь 
может рассчитывать на зарплату, ко-
торой еще только мечтают москвичи 
и петербуржцы.

«Страна для жизни» в одной цифре

Вакханалия, как и было обещано белорусам
З 152147
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Из офиса «Белсата» выносят технику. Фото Радыё Свабода


